

## IMMIGRATION ALLEMANDE EN FRANCE

Les pionniers allemands, « allemands de la confédération germanique » viennent en France dès le début du 19<sup>ème</sup> siècle (1820)

Touchés par la crise de l'agriculture, ils franchissent les frontières, suivis par les artisans et compagnons qui sillonnent l'Europe pour leur formation.

Cette colonie de travailleurs, de 30 000 en 1820 (6 fois plus en 1948 dont 60 000 pour Paris) constitue la première immigration économique de masse contemporaine.

Ces émigrants de la faim sont suivis par les opposants politiques à la censure de Metternich et de Frédéric Guillaume de Prusse (1830-1840). Socialistes libéraux, démocrates émigrent en grand nombre.

Musiciens, architectes, médecins, philologues, c'est toute l'activité culturelle et scientifique originales qui contribue à faire de Paris la Mecque intellectuelle de l'occident (Henrich Heine à Paris de 1831 à 1856).

Les artisans et les compagnons deviennent des exilés politiques à vie, la diète de Francfort interdisant aux allemands de séjourner dans un pays où sont tolérées les associations politiques.

En 1848, ils contribueront grandement à la répétition révolutionnaire des ouvriers du faubourg Saint Antoine.

Vague d'immigration exemplaire, ce sont des bannis politiques ou religieux qui s'expatrient pour, de leur plein gré, fuir la misère et combattre pour la liberté.

Ces caractéristiques vont marquer les immigrations politiques, économiques ou artistiques à venir.